

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 36, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

MADRID 30 de junio.

Poco debe admirarnos ver tan mal parado al sistema representativo en este desdichado pais, cuando la imprenta gime en un círculo de hierro que diariamente estrecha el capricho ministerial. Sin esta institucion, base angular del edificio social, ilusorias serian las leyes fundamentales mas libérrimas, asi como, viviendo ella, imposible es la entronizacion del despotismo, en su verdadera significacion, por mas favorecido que se halle en la forma del gobierno actual. La imprenta libre es el guardian avanzado de todos los derechos, el denunciador incansable de todos los abusos, la garantia de la paz y el antídoto de las revoluciones. En efecto; en un pais en que todas las doctrinas tienen un medio seguro y facil de comunicarse, donde la discusion disipa los errores y la publicidad las maquinaciones clandestinas, no hay que temer los trastornos que la irresistible lógica de los sucesos reserva para los pueblos en que la represion ciega é inmoderada domina, en que las ideas que no pueden abrirse paso por su conducto natural se manifiestan por terribles esplosiones en períodos mas ó menos largos.

Si los gobiernos comprendiesen sus verdaderos intereses, la imprenta no tropezaria con mas valla que la de la vida privada de los ciudadanos, y seguro es que cuando la libertad de accion la hubiese impregnado del sentimiento de su mision digna y elevada, ni llegaria jamás á salvarla ni aun á recordar su existencia para estrellarse en ella. Para la imprenta no hay mas que un correctivo eficaz y es la misma imprenta.

Pero ya se comprenderá que nuestra hipótesis es solo aplicable á los buenos gobiernos, á los que por punto objetivo tienen la felicidad del pueblo que administran. Para estos, la prensa es un explotador infatigable, un consejero que nunca duerme, un apuntador imparcial, y mas todavia un amigo generoso que voluntariamente entra á llevar una parte de la responsabilidad moral que, cuando calla, afecta solo y en toda su fuerza, á la administracion suprema.

Para los malos gobiernos, para los que saben que marchan contra los intereses del pais, para los que desprecian la ley y la infringen cuando así place á su capricho, ó así conviene á sus miras personales; para los que despilfarran los caudales de la nacion, sustituyen el mérito con el favoritismo, la moralidad y la independencía con la corrupcion, la imprenta es un censor severo, un enemigo odioso é irreconcil-

lable. Estos tratan de desacreditarla al propio tiempo que de enmudecerla, y para acabar, la matan.

Por eso donde mas falta haría esta institucion en toda su libertad y en toda su fuerza, es donde mas oprimida y vejada se encuentra; en donde mas alta debiera levantar su voz, es donde mas tiene que apagarla y disfracarla para que no sea completamente ahogada. En los pueblos así regidos, al escritor le está prohibido no solo decir lo que piensa, sino narrar lo que pasa; le es vedado llamar á las cosas por sus nombres y obligatorio el recurrir á estudiadas perifrasis para hacer menos mal sonante lo que por su naturaleza no podrá sonar nunca bien á oidos honrados, por mas que se encubra con rosados disfraces; le es justiciable la mas inocente emision de una idea, si por ella puede creerse aludido el último agente del gobierno. En los paises así regidos, hay leyes ó decretos para castigar los delitos de imprenta, y previa censura para que no se cometan; ó previa censura para impedir los delitos de imprenta, y leyes ó decretos para..... no sabemos para que, como no sea para castigar los no consumados, aqui sinónimos de no cometidos. Es decir que hay una censura que escribe ó autoriza lo que circula y una disposicion que castiga en el escritor cualquier descuido de su maestro. De esta manera, ó el publicista no dice lo que quiere ó el lector no lee lo que escribe el publicista. ¡Oh! En materia de represion de la palabra escrita se ha adelantado tanto por lo menos como en materia de elecciones, y lo mas curioso en este punto será lo que se deje por decir.

Por eso puede establecerse como axioma que la mas ó menos libertad de que goce la prensa es la mas segura medida de la mayor ó menor bondad de un sistema; y que el menor ó mayor rigor que contra ella se emplee, lo será del mal ó peor carácter del gobierno y de sus miras para el porvenir.

Volviendo ahora á la primera idea de nuestro artículo diremos que bajo ninguna forma ó régimen político es temible el imperio del despotismo y de la arbitrariedad, si la imprenta tiene vida propia; pero que la libertad ni ningun género de garantías existen donde aquella sucumbe. Asegurado á los hombres el secreto de sus desmanes ó la impunidad que es lo mismo, no hay freno posible para las conciencias corrompidas.

Por nuestra parte tan poseidos estamos de esta doctrina que ningun inconveniente tendríamos en cambiar lo existente por una Constitucion que nos asegurase el ejercicio de estos dos únicos derechos:

El de libertad de escribir.

El de discutir los presupuestos y votar las contribuciones.

Si con el segundo lograríamos igua-

lar los gastos y los ingresos, poner en relieve las injusticias y las desigualdades de nuestro sistema tributario, indicar los medios prácticos de realizar las empresas fomentadoras que deben acrecentar las rentas públicas, criticar las leyes que se oponen al desarrollo del trabajo, de los capitales, de las inteligencias, apuntar las escitaciones con que la vida económica del pais debe ser alentada, y simbolizar en dos columnas de guarismos los destinos de la nacion, porque mal se puede tratar una cuestion que en último análisis no sea cuestion de impuestos; con el primero lograríamos impedir las arbitrariedades del poder, contener á cada cuerpo dentro del límite de sus atribuciones, asegurar la práctica fiel de las leyes, y con ella la tranquilidad y la prosperidad de la nacion.

Idem 2 de julio.

Ya irán desengañándose los que esperaban ver en la entrada del señor Moyano en el ministerio la pronta resolucion de las cuestiones pendientes, de que toda su anterior energía y sus declamaciones contra los abusos, han sido convenientemente absorbidas por la reserva, de que hace el gabinete Lersundi la base de su sistema. La atmósfera que sin duda se respira en las altas regiones del poder, muy distinta de la que rodea á los que viven aqui abajo, habrá modificado de tal modo la constitucion fogosa del diputado de las compensaciones, que ahora será quizás el hombre mas calmado del mundo, y el que menos prisa tenga en decidir tantos y tantos asuntos graves como en otro tiempo alimentaban su actividad oposicionista.

Si no mienten los antecedentes, en la jornada de la Granja nada ó poco se adelantará, y la jornada de la Granja es posible que dure hasta mediados de setiembre. De manera que se abre para los ministros un nuevo plazo de dos meses y medio, plazo de descanso y de omnipotencia para ellos, plazo de temores y de ansiedad para la nacion entera.

Las frescas brisas del Guadarrama, la amena sombra de los árboles y el dulce murmullo de las aguas son mas á propósito para esparcir el ánimo y dilatarle con la ociosa contemplacion de la naturaleza, que para entregarse á estudios áridos, á trabajos fastidiosos y á cálculos de aritmética. Al fin y al cabo un consejero de la corona es un hombre como los demas, y no parece justo que por servir al pais un poco antes ó un poco despues se prive de los inocentes placeres que la estacion ofrece. Proclamen y aplaudan en buen hora esta abnegacion los que creen que el gobierno es una carga pesada, una obra de Hércules, que gasta las fuerzas físicas é intelectuales; pero ahora que se

ha conocido y probado que una poltrona es un lecho mullido de rosas, esa abnegacion sería una locura inútil. Cuando allá en la lejana época del verdadero régimen representativo, que ya pertenece á la historia, tenían los gobiernos un censor constante en el Parlamento, un aguijon incansable en la imprenta y una larga ocupacion en el arreglo de los presupuestos, escasas horas podian dedicar al descanso y al entretenimiento. Mas como el progreso es un hecho innegable é inherente á la condicion humana, hemos progresado hasta el punto de pasarnos sin aquellos tres requisitos, que en nuestra ignorancia calificábamos de garantías saludables, y que, sin embargo, no eran mas que obstáculos innecesarios, como se ha demostrado despues de los modernos descubrimientos en materias políticas. Los gabinetes adelantados, que caminan al frente de la civilizacion y que nos han dejado respecto á teorías constitucionales á tanta distancia como media entre la humilde redaccion de un periódico y el elegante despacho de un ministro, han dispuesto las cosas á su antojo y hemos ganado en el cambio. El censor ha desaparecido con la clausura de las Cortes, medio lógico de acabar con un rival incómodo; el aguijon se ha despuntado en las duras manos del fiscal de imprenta, y la cobranza de las contribuciones *auctoritate propria*, ha convertido la cuestion de presupuestos en la mas sencilla de las ocupaciones.

Si de este estado beatífico resultan ó no grandes ventajas, pregúntesele á los hombres del poder; pregúntesele al mismo señor Moyano, que tal vez en su agitacion de diputado disidente, de que seguramente se hallará arrepentido, se figuraba que el mando solo ofrecía dificultades y disgustos, y que no se daba cuenta del ancho pecho del señor Bravo Murillo, ni de la *impasibilidad inglesa* del señor Bertran de Lis, cuando él tronaba desde su asiento contra la inmoralidad con quince expedientes en la mano, levantándolos sobre su cabeza como si quisiese destruir con aquel ariete la administracion que combatía.

Apostariamos á que esta palabra *expedientes* no despierta en el ex-diputado por Toro las ideas que entonces, y apostariamos tambien á que hoy nos mira con igual tranquilidad que sus antiguos antagonistas, cuando cogiendo nosotros los legajos de ferro-carriles, los levantamos á quisa de arriete para lanzarlos contra el gabinete de que su señoría forma parte.

El señor Moyano se habrá convencido, y esto ganará el mundo, de la verdad del adagio latino: de *sabios es mudar de consejo*, asi como á España no le quedará la menor duda de que el señor Moyano ha sido *sabio entre los sabios* en el sentido indicado, porque pocas conversiones, desde S. Pablo acá,

se han efectuado tan rápida y tan radicalmente como la de S. E. al brillo deslumbrador de la cerradura de una cartera, que ha desempeñado en la ocasión presente las veces de Espíritu Santo.

Marche á la Granja tranquilo y satisfecho el señor Moyano y no recuerde, sino para dar gracias á su estrella, los extravíos de su pasado político, pues ya sabe por experiencia que á los ojos de la situación es mas acepto el arrepentimiento de un pecador que la virtud inocente de cien personas consecuentes. Nosotros no perdemos la esperanza de que la historia, ya que no la generacion actual, ha de hacer justicia á su magnánima conducta.

(Tribuno.)

Idem 4.

Con motivo de la polémica suscitada por *La España*, á propósito de la renuncia del señor Rios Rosas, y con ocasion del último artículo publicado por este diario, hemos sido competentemente autorizados por dicho señor para hacer en su nombre las declaraciones siguientes:

1ª Que desde que entró el gabinete Lersundi hasta que se modificó por la salida del señor Bermudez de Castro, ha sido invitado repetidamente el señor Rios Rosas por el gobierno de S. M. para volver á ocupar su plaza en el Consejo Real; y que siempre ha declinado este honor, alegando para obrar así, entre otras razones, en primer término, la situación en que se hallaban muchos de sus compañeros, los cuales habian cesado en la misma época que él.

2ª Que apenas modificado el gabinete, un ministro de la Corona—á quien no citamos aquí, porque nos parece del caso ahorrar cuanto sea posible el uso de nombres propios—instó vivamente al señor Rios Rosas para que aceptase dicha plaza; y que el señor Rios Rosas, benévola y formalmente, se negó á ello.

3ª Que la primera noticia que tuvo el señor Rios Rosas de haberse llevado á efecto su nombramiento, la oyó, el sábado 25 del próximo, de boca de un señor ministro, nuevamente instalado, á quien habia ido á complimentar; el cual le añadió que el gobierno habia dispuesto publicar entre otros, dicho nombramiento en la *Gaceta* del día siguiente domingo.

4ª Que resuelto el señor Rios á no aceptar el cargo para que habia sido nombrado contra sus deseos, y sin su consentimiento ni conocimiento, pasó en el acto á avocarse con el señor ministro de quien inmediatamente depende el Consejo real; y no habiéndole encontrado á pesar de reiteradas gestiones, rogó al señor subsecretario del indicado departamento manifestase al señor ministro que el señor Rios Rosas no aceptaba de ningun modo el puesto con que se le habia honrado, y que se apresuraba á prevenirlo al gobierno, satisfaciendo en aquellos ya apremiantes momentos, no un deber, sino un escrúpulo de lealtad y delicadeza: á fin de que el gabinete, advertido á tiempo, dejase de publicar el nombramiento, si así le convenia.

5ª Que dicho señor subsecretario cumplió puntual y benévolamente el encargo que habia recibido, y que así lo consignó en una atenta carta llegada en manos del señor Rios al anochecer; y en la cual aquel señor, refiriéndose á conversacion habida con su gefe, significaba que ya no dependia de este

el dejar de publicar el decreto de nombramiento, y que sobre ello incumbia resolver al señor presidente del Consejo de ministros.

6ª Qué por este motivo, y queriendo el señor Rios no omitir, por innecesaria y gratuita que fuese, ninguna prueba de benevolencia y de consideracion personal hácia los señores ministros, á causa del espontáneo y desusado honor que les debia, vió inmediatamente al señor presidente del Consejo, y reiteró á este su resolucio; que en la conversacion habida entre los dos, como el último manifestase al primero temores de que su renuncia fuese achacada á desaires ó considerada acto de hostilidad, el señor Rios protestó que por su parte no le daba tal carácter y que en su mano tenia el gobierno escusar esa eventualidad dejando en debida forma sin efecto el decreto, y absteniéndose de publicarlo; y entonces el señor ministro pidió y obtuvo del señor Rios, una autorizacion que este se apresuró á dar, por mas que le pareciese ociosa, para obrar el gobierno en el punto de la publicacion como lo estimará mas conveniente, despues de haberlo pensado.

7ª Que en dicha conversacion dejando á salvo la cuestion de la política general y de la conducta del gobierno, el señor Rios fundó principalmente su renuncia en consideraciones de delicadeza; las cuales, sea dicho de paso, no está en su mano ni en la de nadie el que dejen de envolver una ó varias cuestiones políticas.

8ª Que el señor Rios ni en esa conversacion ni en ninguna otra, ha dicho ni insinuado nada que dé motivo ni pretexto á nadie para afirmar ó pensar que apruebe la política general del gabinete; ni mucho menos que la apruebe á ciegas en todo, abdicando su independencia y su dignidad, y poniéndose en contradiccion con sus convicciones, con sus antecedentes, con su conducta, con sus actos recientes, públicos y solemnes y hasta con el sentido comun.

9ª Que en ninguna de las muchas conversaciones que individuos del gobierno han tenido con el señor Rios á propósito de su vuelta al Consejo, por mas que él haya procurado siempre escusarlas y cortarlas, ha pedido plazo para deliberar, si bien en algunas de ellas, apremiado por amistosas y honorosas instancias, habló con insistencia de qué con respecto á él se pensase y se resolviese primero, respecto de sus dignos compañeros, de los cuales en mas de una ocasion nombró algunos.

10ª Qué nada de lo espuesto se opone á que el señor Rios, una ó mil veces, en las indicadas conversaciones ó en otras haya aplaudido actos de buena política, dé tolerancia ó de reparacion llevados á efecto por el actual gabinete.

11ª Que abandona al fallo de la opinion y al juicio de los hombres políticos que tienen experiencia y conocimiento de la delicada índole de cuestiones como la presente, y aun al mismo dictámen de los señores ministros de S. M., así su propia conducta en todo el curso de este negocio, como la de un periódico semi-oficial que sin motivo, pretexto ni colorido alguno, ha provocado la actual polémica, acogiendo hechos completamente inexactos, inverosímiles y absurdos; esponiendo otros y otros alterados y tergiversados; contradiciéndose cada día; convirtiendo para su propio uso y el de sus lectores en expresion de opiniones políticas y

en apreciacion de situaciones complejas las fórmulas mas acostumbradas, sencillas é inocentes de la benevolencia y de la cortesía; y obligando, por fin, á la persona tan inexactamente aludida, y tan injusta y temerariamente tratada, despues de ocho días de paciente silencio, á ocupar por primera vez, con motivo de esta nunca vista controversia, la ya sobrado fatigada atencion del público, que resuelve inapelablemente todas las cuestiones por los hechos de bulto evidentes y palpables, y no por escolásticas sutilezas y variaciones interminables.

(Nacion.)

Idem 8.

Parece indudable que á estas horas habrá pasado el Pruth el ejército ruso emprendiendo su primera jornada hácia Constantinopla. ¿Cómo considerarán este acto los gobiernos de Francia é Inglaterra? ¿Lo mirarán como un *casus belli*, y harán entrar á sus escuadras en los Dardanelos? ¿Se contentarán con protestar contra la ocupacion sin tomar una parte activa en la contienda? ¿Creerán que el czar está en su derecho yendo á negociar en los principados? Tales son las diferentes eventualidades á que puede dar lugar la orden que se supone salida de San Petersburgo á últimos del pasado junio, para franquear la ante-frontera de Turquía. En el primer caso, la guerra europea es inevitable, á menos que la Rusia, cediendo ante el peligro, retrogade y se confiese vencida antes de combatir y pierda en un solo día los afanes de un siglo entero. En los otros dos, no se romperán las hostilidades, pero las potencias colocadas al frente de la civilizacion, abdicarán su importancia á la faz del mundo reconociendo implícitamente la omnipotencia moscovita.

La verdadera cuestion, prescindiendo de los intereses religiosos que se han invocado como pretexto, se reduce á saber quien es mas fuerte, quien vale mas, quién ejercerá mas influencia en el porvenir; si la Rusia ó la Europa central y occidental, si el absolutismo ó la libertad. Que los cosacos saquen á Constantinopla ó que no crucen siquiera el Danubio, importa poco para el resultado general bajo el punto de vista de nuestras observaciones. La toma de la antigua Bizancia, cuando la Francia y la Inglaterra estuviesen dispuestas á defender el honor y la integridad del imperio turco, seria una desgracia accidental de la campaña; pero no decidiria definitivamente la lucha en favor del absolutismo mientras que la humillacion del sultan por consejo de los gobiernos de Paris y Londres asestaria un rudo golpe á la libertad, aun cuando los soldados de Nicolás no pasasen de Jassy ó de Bucharest.

Hay aquí por tanto dos puntos diferentes: las consecuencias lejanas y las consecuencias próximas de la agresion, ó en otros términos, la cuestion política y la cuestion militar. El triunfo en la primera, si las dos grandes naciones cumplen con su deber y protegen sus intereses, no puede ser de la Rusia. Este coloso, débil por sus mismas proporciones y que no tiene mas que la unidad ficticia del despotismo, es vulnerable en muchas partes, en Polonia, y en el Báltico, y á pesar de su extension que aun en el mapa asombra, y de llegar con un brazo á Suecia y con otro al Cáucaso, puestos sus pies en

Alemania y apoyando su cabeza en el Asia, queda bloqueada entre dos escuadras que le ahogarán en su incommensurable lecho, tan pronto como á Francia é Inglaterra convenga presentarse por campeones de la Puerta. Poco valdria entonces para Nicolas la ocupacion de la ciudad de Constantino, y obligado á soltar su presa, tal vez encontraria á la conclusion de la guerra, perdida su influencia en la Europa y desmembradas algunas de sus antiguas provincias. Acaso la libertad, aherrajada mas que por su poder efectivo por la punible tolerancia de algunos gobiernos, iria á llamar á sus puertas, salvaria las fronteras y apoyada por la Polonia y la Hungria emancipadas y por la unidad alemana, llegaria en breve á San Petersburgo, concluyendo allí de una vez para siempre con los oscuros conjuros de los nobles para dejar paso á la revolucion benéfica de las ideas. Todos estos sucesos posibles y aun probables si la ambicion del czar le ciega hasta el punto de no ver su ruina, donde se imagina realizar los proyectos de sus predecesores y cumplir los secretos fines de la Providencia. Unicamente contando con la indiferencia de las potencias signatarias del tratado de 1841, y mas todavía, con su anulacion voluntaria, saldria el plan atrevido que empieza á ponerse por obra.

En la cuestion militar del momento no es tan desventajosa la posicion de la Rusia, y esta circunstancia no habrá dejado de tenerse en cuenta para la determinacion que acaba de adoptarse. Reunidos todos los datos y antecedentes, el ejército turco cederá con mas ó menos gloria el terreno al ejército ruso si este se lanza á la conquista. Dado la parte que legítimamente le corresponde al entusiasmo musulman y contando con los sacrificios que hagan los súbditos turcos y cristianos del sultan no será aventurado esperar una enérgica resistencia; pero la verdad es que el triunfo material de la Turquía no presenta probabilidad alguna. Recordaremos sino que en el levantamiento de la Grecia, fueron destruidos cuatro cuerpos de ejército y dos escuadras por un puñado de valientes. Queda sin duda el efecto moral del apoyo de la Francia y la Inglaterra; pero las escuadras combinadas no detendrán la marcha de las tropas invasoras, no se aventurarán tampoco en el mar Negro ni se espondrán á ser acañoneadas impunemente por la artilleria moscovita, cuando la Rusia sea dueña de las orillas y fuertes de los Dardanelos.

Creemos, pues, que el corazon de este gigante del Norte está en otra parte, y que la Inglaterra no dejará de buscárselo en la suposion de que recoger el guante. La escuadra dispuesta á darse á la vela para el Báltico prueba que no es vana nuestra confianza. Aguardemos, sin embargo, los acontecimientos á que estamos avocados para fundar sobre ellos un juicio racional y no una opinion caprichosa. A nuestro modo de ver, el nudo de la dificultad consiste en la actitud de la Francia y la Inglaterra á la noticia de haberse atravesado el Pruth el ejército ruso.

Si su actitud es digna y correspondiente á la gravedad del insulto y á la violacion del derecho de gentes, una significacion que avancen los cosacos hácia Constantinopla; pero si por el contrario, la diplomacia presenta paliativo prepara subterfugios y admite esplicaciones de hechos que no tienen mas que puesta que una aceptacion de la que

ra declarada, el emperador Nicolás habrá alcanzado para el presente y para lo futuro, la mayor victoria de los tiempos modernos, aun cuando no lleguen sus columnas al Danubio.

El arreglo del ministerio de la Gobernacion se publica definitivamente hoy ó mañana, al decir de la *Epoca*. La planta actual de esta secretaria consta hoy, segun el presupuesto, del subsecretario y cinco directores á cincuenta mil reales, de cuatro subdirectores á 36,000, de cinco oficiales primeros á 32,000 de cuatro segundos á 30,000 y de seis terceros á 26,000. Hay despues ochenta y cuatro oficiales auxiliares con sueldos que varian desde 6,000 hasta 20,000 rs.

(Tribuno.)

Se han recibido comunicaciones de las fronteras de Navarra, en que dan cuenta de nuevos disgustos producidos por la cuestion de límites. Recientemente ha estado á punto de ser inevitable un choque entre las fuerzas de ambas naciones. Llamamos sobre este asunto la atencion del gobierno.

La *Crónica Vasco Navarra* vuelve á tratar detenidamente del derribo de las murallas de San Sebastian, tan necesario para que puedan desarrollarse la riqueza y prosperidad de aquella ciudad.

(Clamor.)

Dicen de Gandia al *Mercantil* de Valencia.

Segun noticias que me han dado vuelve á aparecer la enfermedad en las viñas, y amenaza ser tan intensa y general como el año pasado, y queda destruido tambien por este año uno de los mas ricos productos del pais; y si se estiende á la Marina será una calamidad de mas funestas consecuencias que la que actualmente aflige á la pobre Galicia, por no tener aquellos pueblos otros medios de subsistencia que el producto de los viñedos.

(Presente.)

Noticias estrangeras.

FRANCIA.

PARIS 1º de julio.

Despachos eléctricos particulares.

«El *Constitucional* asegura que el gobierno frances ha vendido cuarenta mil fusiles al Sultan, concediendo ademas al gobierno otomano cierto número de oficiales franceses para servir en el ejército turco en caso de guerra.

«La parte oficial del *Moniteur* del 1º de julio publica el texto de la ley relativa á la ejecucion de la línea telegráfica-eléctrica entre la Francia y Argel.»

Paris 2 de julio. «Un despacho de Viena anuncia que ha salido para San Petersburgo el conde Giulay con una mision diplomática.»

«El ministerio ingles ha conseguido un triunfo con haber sido deshechada la mocion de lord Stanley sobre la nueva legislacion de la India.»

La Bolsa de Paris, que habia cobrado animacion desde el pánico del 10 de junio, ha vuelto á su acostumbrada ansiedad por temor de que la guerra estalle en Oriente.

El periódico la *Presse* de Paris anuncia que el ministro de Policia, por decreto de 13 de marzo del corriente año, ha prohibido la entrada en Francia á

Mr. Eugenio Sué: en cambio acaba de concederse permiso para vivir tranquilamente en Francia al pastelero de oficio por sobrenombre Mr. Alejandro Dumas.

INGLATERRA.

LONDRES 29 de junio.

El 27 de julio, preguntó lord Lyndhurst al gobierno en la cámara de los lores, si tenia inconveniente en presentar sobre la mesa una copia del despacho de Nesselrode sobre los negocios de Oriente, juzgándole de insultante y falaz, Lord Abordeen dijo que presentaria una copia.

—La prolongacion indefinida de la crisis de Oriente perjudica mucho al mercado, y la misma incertidumbre hace que en la Bolsa bajen los fondos.

—La reina Victoria ha sancionado varios proyectos de ley, entre los cuales se halla el que prorroga el impuesto sobre las rentas.

Idem 1º de julio.

Los fondos públicos han tenido una pequeña alza. Sin duda los bolsistas creen que la paz no se alterará.

El Dundee se ha verificado una gran reunion que ha acordado por unanimidad exigir una prima adicional de 5 por 100 á todos los buques fletados por los mares Negro, Blanco, ó Báltico, mas allá de Copenhague. Esta noticia ha consternado á los propietarios de buques, y se han reunido en *meetings* para acordar alguna medida, pues consideran como una prohibicion la prima adicional.

Han tenido una alza considerable los granos. Se esperan grandes importaciones del Canadá, y se compran cuantos se ofrecen, por el doble motivo de haberse perdido las cosechas en Francia, y por temor de que estalle la guerra en Turquía.

EGIPTO.

ALEJANDRIA 20 de junio.

Se trabaja mucho en el arsenal de Alejandria con objeto de habilitar algunos buques y completar la escuadra que mandará Mehemet-Alí á disposicion del Sultan.

Continúan con mucha actividad los trabajos del camino de hierro: están otorgados los rails en la seccion de Alejandria á Chebrekaiht, y se abrirá á la circulacion para el próximo setiembre.

Las noticias de la Syria alcanzan al 10 de junio. Los acontecimientos de Constantinopla han producido una viva sensacion en las poblaciones musulmanas. El menor movimiento agresivo de parte de la Rusia será la señal de un levantamiento general contra los cristianos. Se habla públicamente contra la Rusia en sentido belicoso y enérgico.

BELGICA.

BRUSELAS 29 de junio.

El 28 de junio se ha desencadenado una furiosa tempestad sobre Bruselas y sus alrededores. El huracan ha causado considerables pérdidas, arrancando muchos árboles y destruyendo los campos. Las pérdidas han sido muchas.

DINAMARCA.

COPENHAGUE, 25 de junio.

Un despacho eléctrico privado de Copenhague, anuncia que se ha realizado la tercera lectura del mensaje

relativo á la sucesion del trono. Se han aceptado las proposiciones reales por 119 votos contra 10. La Asamblea se separó en medio de grandes aclamaciones.

SUIZA.

BERNA 2 de junio.

El gobierno de Friburgo, temiendo un nuevo movimiento insurreccional, se ha dirigido al consejo Federal para evitarle á que mande un comisario federal que asista á la eleccion que debe verificarse.

Las elecciones de Bulla han sido *bu-lliciosas*. El partido radical y el moderado se odian de muerte: un secretario radical ha sido herido: se han retirado los conservadores y la eleccion no ha podido verificarse.

El gobierno de Friburgo ha obtenido una derrota. En la eleccion de diputado del consejo nacional, ha obtenido su candidato 1,927 votos y 4,432 el de la oposicion.

ALEMANIA.

HANNOVER 24 de junio.

A consecuencia del voto de la segunda cámara sobre un artículo del proyecto de reforma constitucional, el ministro ha retirado el proyecto en su totalidad.

PRUSIA.

BERLIN 30 de junio.

El gobierno prusiano ha dirigido una circular á todos sus agentes diplomáticos, anunciándoles que la política que seguirá en la cuestion de Oriente será la de una absoluta neutralidad.

El dia 9 de julio se abrirán las conferencias del Zollverein por el plenipotenciario prusiano.

AUSTRIA.

VIENA 26 de junio.

Dícese que los jesuitas obtendrán muy pronto el permiso de tener un convento en Viena. El Austria tiene actualmente 730 conventos católicos con 8,663 mouges. El clero secular es de 40,506.

PERSIA.

Las noticias de Persia son del 1º de mayo. Un temblor de tierra ha destruido las ciudades de Chiraz y Kaschan, pereciendo 15,000 habitantes bajo sus escombros.

PORTUGAL.

La Cámara de diputados en su sesion del 23 votó la autorizacion para que el gobierno cobrase los impuestos para el año 1853. Siguióse despues la discusion del presupuesto de gastos que quedó pendiente.

CUESTION DE ORIENTE.

Nada adelanta la cuestion turco-rusa. Se dice que el emperador Nicolas ha concedido una nueva próroga de tres dias, pasados los cuales invadirá las provincias del Danubio, si no acepta la Turquía el *ultimatum*. Se han abierto suscripciones públicas para acudir á los gastos de la guerra. Mehemet-Reschid manda el ejército de Rustulk, y Omer-Pachá el de Schumla.

Los dos cuerpos, forman un total de 120,000 hombres.

(Presente.)

INTERESES DE LA ALEMANIA, DEL AUSTRIA, Y DE LA RUSIA EN EL MAR NEGRO Y EN LA EMBOCADURA DEL DANUBIO.

V.

La cuestion del Danubio es para el Austria la cuestion del Oregon, acaso mas todavia porque las ventajas que los americanos han alcanzado con la posesion del Oregon, no son nada en comparacion de las que siempre nos ha proporcionado el Danubio.

«Los Estados Unidos solo perdian allí la esperanza de ganar; para nosotros la cuestion danubiana es capital. Y cuanto ruido sin embargo no hicieron los americanos cuando una potencia extranjera pareció intentar apoderarse del territorio del Oregon, y de cerrarles uno de sus caminos en el gran Océano! La Alemania, que ha seguido por mucho tiempo los desvarios de esta política falsa y tímida de Metternich, será mas humilde, y mas sumisa ó mas ciga que los Estados Unidos, ante los lazos de una potencia mas peligrosa para ella, que lo fué jamás la Inglaterra para los americanos?»

«Hace dos siglos, la Rusia se manifiesta hostil á nuestro comercio y á nuestra industria, los persigue y arruina donde los encuentra. Al principio del siglo XIV, las primeras empresas del joven estado moscovita, fueron dirigidas contra el comercio de la Alemania. La toma de Nobogorod la hirió mortalmente, arrebató á las ciudades Anseáticas del Báltico uno de sus mejores mercados. Los rusos se apoderaron mas tarde de Riga, Revel, Liebau, etc., y aunque los incorporaron á su imperio, restringieron de tal manera á favor de Petersburgo el comercio de estas ciudades alemanas, que muchas de ellas no pudieron recibir del exterior sino sal y arenques. Han construido en el Báltico una marina militar, por cuyo medio esperan aislarnos todavia mas, cuando la ocasion se presente. Invadiendo la Polonia, la han rodeado de una línea de aduanas semejante á la muralla china. Han roto así todas nuestras relaciones con este pais, lo mismo nuestras relaciones directas que el comercio de tránsito, tan floreciente en otro tiempo, que la Alemania hacia con la Mongolia y la China al través de la Polonia y de la Rusia. Y ha sido tan completa su ruina, que la clase industrial de nuestros compatriotas está sumida en la miseria, y provincias enteras de la Alemania han visto aniquilarse su prosperidad. Y ha sucedido lo mismo con todos los ramos de comercio que la Rusia ha tocado con su mano fatal.

«Se creerá que la Rusia perdona mejor nuestro comercio del Danubio que nuestro comercio con la China y Nobogorod, que nuestras negociaciones sajona y prusiana? Por los tratados que concluyeron con la Turquía, en el siglo anterior, se han reservado el derecho de cerrar las embocaduras del rio, en el caso en que esta medida les pareciese necesaria. Uno de estos tratados les da el derecho de ocupar la única boca navegable del Danubio (La de Sulina) y por un artículo de este mismo tratado deben permanecer desiertas.

«Puede haber nada mas bárbaro ni mas perjudicial á las poblaciones que este tratado? Es permitido creer que este fértil Delta del gran rio, donde todo debería ser riqueza y actividad, donde debería manifestarse toda la vida que anima á las poblaciones del lago que este Delta, que debería, como el antiguo Egipto ser un punto de reunion de los pueblos y los productos, si los negociantes y labradores alemanes lo ocuparan; que debería como la Holanda poseer puertos, factorías, canales, faros, almacenes, grandes ciudades; que este Delta del Danubio deba permanecer inculdo é inhabitado en virtud de un tratado.

Dos naciones han decidido que no hubiera mas que un desierto, allí donde todo sería vida y abundancia si se dejara á la naturaleza. La Rusia y la Turquía se han unido para estrangular el Danubio, y este complot esta principalmente dirigido contra la Alemania, que solo puede vivificar el gran rio.

«En 1840, el Austria intervino en un tratado, en virtud del cual la Rusia se obligó á dejar abierta en todo tiempo la boca del Danubio que posee; y mantener navegable el brazo de su línea; ha suscrito tambien voluntariamente á estas dos obligaciones, pero para permanecer fiel á ellas, les era preciso desplegar inmensos esfuerzos, érala necesario un ejército de numerosas máquinas de vapor, una colonia de ingenieros, construcciones de toda especie, una direccion vigorosa é inteligente; es necesario que seque y pueble sus riberas.

«Ha podido creer realmente el Austria que la Prusia haria todo esto; que emprenderia una lucha penosa con la naturaleza, con los bancos de arena, los pantanos de cañas, los torbellinos, y con la gran barra del rio; que

se empeñaria en un trabajo provechoso antes que á todos á los pueblos danubianos sus rivales?

»El Austria, en este tratado, ha estipulado para sí algunas ventajas que le han valido elogios, pero la Rusia sabia mejor todavía qué germen precioso encerraba.

»Era nada menos que el reconocimiento implícito de parte del Austria de la posesion del rio por la Rusia, que se hallaba así legitimamente propuesta para la guarda de la embocadura. Jamás ningún pueblo conquistador tomó en el Danubio posiciones amenazadoras como las que la Rusia ocupa en la actualidad. Nunca la servidumbre de los pueblos fué tan completamente preparada para los romanos, los Magyares y los Mongoles, Al Sud, al Norte, al Oriente, está acampada en el umbral de los puertos que dan entrada al lago del rio, y que fueron en otro tiempo el paso de las horas del asia.

»Dueña de la embocadura, se adelanta por la parte de su imperio que se estiende entre el Pruth y el Danuester algunas millas solamente de los pasajes celebres de las Karpathias situadas en el nacimiento del Thess. Un germen de poblacion rusa se desarrolla en esta direccion hasta mas allá de las montañas.

»Al Norte está apostado, casi en el nacimiento de March, sobre el gran camino de Moravia; y hace diez años, un cuerpo de ejército pronto á marchar á la primera señal se halla estacionado en Cracovia.

»Todo el sud del lago está bajo su influencia. La Yllyria la tiene afecto. El valle de la Moravia le está abierto en todo tiempo por los servios, sus aliados.

»En una palabra todo el pais bañado por los afluentes meridionales del Danubio, está mirado por su tortuosa diplomacia, y gauado á su causa.

»Tales son en resumen, las posiciones que ocupan en el Oriente de Europa esta potencia, cuya proximidad sola enciende la discordia, y que como Roma se ha aprovechado siempre de las disensiones de sus vecinos.

»La Rusia ha contribuido á la sublevacion de los mougoles contra los chinos, y se ha engrandecido á espensas de estos. Se ha aprovechado de la guerra entre los turcos y la Persia, para arrancarles algunas provincias. Ha armado La Suecia contra la Polonia, y se ha apoderado de los paises del Báltico, que eran objeto de la lucha. Ha alimentado la anarquía en Polonia y repartido este reino con sus aliados, tomando la parte del leon. Ha escitado el odio de los polacos los alemanes, conserva todavía la esperanza de apropiarse los restos perdidos por la Prusia y el Austria; Ha favorecido las revoluciones de los servios, de los montenegrinos y de los búlgaros; alojado los lazos que les unian á los turcos, envuelto á estos pueblos en sus redes.

»Que la lucha un instante debilitada, llegue un dia á una catástrofe y la Rusia, avanzando sobre las ruinas, estará pronta á recoger en las orillas del Danubio una rica herencia.

PALMA.

Creemos se hará lo posible para que la plaza de la Pescadería y Carnicería, se conserve en un estado satisfactorio de aseo y limpieza, pero á nuestro entender no se hace lo bastante, pues que por la noche se desprende de aquel sitio cierto tufo, harto incómodo para el vecindario y no muy agradable para el transeunte. Pongase, pues, mas esmero, si cabe, á fin de precaver todo efecto funesto cuyas consecuencias, en tiempos calurosos pudieran comprometer la salud pública.

REVISTA DE PERIÓDICOS.

El *Dixrio*, cual nosotros lo hicimos, manifiesta el deseo, se levante un monumento á la memoria de nuestro compatriota el esclarecido general de marina don Antonio Barceló.

Dice que nuestro obispo acaba de nombrar á don Rafael Llinas, jesuita esclaustrado, custode de la encomienda

de San Antonio Abad.

Produce las quejas de varios vecinos de la bajada de Santo Domingo y de la cuesta nueva por la incomodidad que sufren con el polvo que levantan los carrajes y caballerías que transitan por aquel punto.—Lo mismo podriamos decir en favor de aquellos que viven en la calle *d'els Olms*.

Manifiesta, como ya lo hizo otro periódico de esta ciudad, el laudable pensamiento de rectificar ó cambiar con nombres históricos los de muchas calles de esta ciudad.

Por fin dá muestras de satisfaccion en vista de las obras que se están haciendo en las carreteras de esta isla.

El *Balear*, noticia la salida del vapor de guerra *Lepanto* con direccion á Mahon, llevando á su bordo al Capitan general de estas islas y al Esmo. Sr. don José María Huet, fiscal del tribunal supremo de Justicia.

Da la noticia, que dimos tambien, de la vuelta á esta plaza del escuadron de cazadores de Mallorca.

Dice que en reemplazo del señor don Antonio Carbó intendente militar electo de estas islas, ha sido nombrado el intendente de division señor don Antonio Bernabeo.

Ultimamente hace saber que por real orden de 25 de mayo último se ha dignado S. M. dictar varias disposiciones relativas al modo como se ha de constituir el sindicato de riegos de esta ciudad, cuyo personal ha de ser renovado dentro de dos meses.

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SAN ENRIQUE EMPERADOR Y SAN CAMILO DE LELIS.

San Enrique llamado por su gran devocion el pio, fué hijo de Enrico, duque de Baviera, y heredó los estados de su padre; y segun se dió á entender san Vuolfango obispo de Ratisbona fué elegido emperador de Alemania por muerte de Othon III. Fué justo, piadoso y temeroso de Dios de quien recibió singulares favores. Antes de morir, encomendó á los príncipes del imperio á su muger Cunegunda, declarando que estaba vírgen. Murió á 15 de julio de 1023.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana, á las 5 y 1/2 de la misma, en la iglesia de Religiosas Teresas, empezará oracion de cuarenta horas, dedicada á nuestra Purísima Madre la Virgen del Cármen. A las 5 de la tarde se hará la novena y concluida se cantarán unas solemnísimas completas en preparacion á la festividad de tan gran Señora.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Ilygróm.
Ayer... 5 de la t.	21 grad.	28 p. 1	82 grad.
Hoy... { 7 de la m.	19	28	88
{ 12 del dia.	20	28	88

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 40 ms.
Pónese.... á las 7 " 20 "

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero
las 12 hs. 5 ms. 27 s.

AVISOS

oficiales.

CAPITANIA GENERAL DE LAS islas Baleares.

E. M.—Seccion 1ª

Orden general del 13 de julio de 1853 en Palma.

Habiendo salido en el dia de ayer para Mahon el Esmo. Sr. capitan General de estas islas, queda encargado interinamente desde hoy del despacho de esta Capitanía General durante su ausencia el Esmo. Sr. General 2.º cabo.

Lo que de órden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento de los cuerpos de esta guarnicion y demas clases militares.—El coronel 2.º gefe de E. M.—Antonio de Carranza.

Se nos ha remitido para su insercion el siguiente

COMUNICADO.

LA CRÍTICA.

Mucho sentimos que este elemento destructor de las reputaciones mas acrisoladas, cuyas consecuencias tan deplorables causan el disgusto, el tedio y el desprecio de los hombres sensatos, exista y sea el pan cotidiano de la mayor parte de nuestros compatriotas.

Por do quier echamos una rápida ojeada, y columbramos acá y acullá, grupos de gente, que en lugar de investigar ó escudriñar nociones honrosas y útiles, se ocupan con la mayor impavidez en frívolas puerilidades, ensañoreándose y filtrando hasta el santuario recinto de la vida privada de sus conciudadanos.

Vergüenza y oprobio causa á la verdad, que al capricho y maledicencia de cualquiera, se discuta, se delibere y se falle sin el menor pudor, las mas veces contra sus mismos amigos con quienes representan un papel que digamos no muy honroso; fulminando así el anatema y el esterminio de sus existencias morales.

Ningun temor nos acompaña para decir una verdad aunque seamos sacrificados por el vulgo terco, cuya ofrenda gustosos ofreceríamos en holocausto de nuestra querida patria, si para ella un bien adquiriésemos.

Cuantos conciudadanos lejos de su patria son apreciados y respetados, conquistándose un nombre y una reputacion honrosa; mas ay! si estos en sus mas lisongeras ilusiones, olvidan su bienestar para ir á entregarse al grato y delicioso descanso en el suelo que los vió nacer; entonces cuantos amargos sinsabores sufren porque nunca faltan hijos bastardos, que en vez de brindarles con la copa de miel les dan la de hiel, amagando y carcomiendo si es posible sus mismas entrañas.

¡La crítica! hablamos de la desmoralizada crítica, cuyos frutos cosechados con tantas bajezas originan disensiones, rivalidades, desuniones, odios, lágrimas y hasta muertes!

La crítica, hija de la envidia es el foco de la desmoralizacion, cuya propagacion es preciso detener radicalmente por ser de fatales trascendencias; si así fuera, nuestra patria encumbrada

en otros tiempos de gloria y de esplendor, recuperaria nuevamente todo su brillo y todo su poder; porque no existirian mas pensamientos que uno, mas leyes que una, y no reinarian mas que la igualdad y la fraternidad!

Un americano chasqueado.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 13.

De Mahon y Ciudadela en dos dias laud San Juan, de 29 ton., pat. Jose Ignacio Gelabert, con 9 pasags, hobas y lana.

De Altea en 4 dias laud San Jose, de 11 ton., pat. Francisco Tous, con patatas y tomates. De id. en 3 dias laud Cármen, de 14 ton., pat. Antonio Moner, con patatas y tomates.

De Torrevieja en 4 dias laud Virgen de la Misericordia, de 12 ton., pat. Nicolas Blanco, con patatas.

Embarcacion despachada.

Para Santander laud SSma. Trinidad, de 60 ton., pat. Francisco Socias, con 3 pasags, jabon, aguardiente y efectos.

Avisos particulares.

En la calle de Pelaires, man. 192, núm. 54 hay un primer piso para alquilar.

EFFECTOS DE CHINA

por mayor y menor.

Acaba de llegar á esta capital un representante de la compañía de Filipinas con un sortido completo de dichos efectos como son pañuelos crespon bordados de 5, 7 y 9 palmos. Id. lisos muy superiores (clase que no habia venido nunca) Id. adamascados riquísimos de 9 palmos á 5 duros uno. Id. sopis lisos y bordados para la mano. Targeteros de filigrana y nacar, abanicos marfil, filigrana, nacar y maque, neceseres para caballero y thé perla y verde muy superior. Quien desee comprar alguno de los mencionados efectos, puede pasarse por la fonda de las Tres Palomas, cuesta nueva de Santo Domingo siendo las horas de despacho desde las 8 de la mañana hasta las 7 de la tarde: Advirtiéndose que dicho representante solo permanecerá en ésta hasta el miércoles próximo.

LIBRERÍA DE GELABERT. PLAZA DE CORT.

Comedias recibidas nuevamente:

EL TEATRO.

El Grumete, zarzuela de don Antonio García Gutierrez.

El estreno de un artista, zarzuela en un acto de don Ventura de la Vega.

El marques de Caravaca, zarzuela de id. id.

Jugar con fuego, zarzuela en 3 actos, de id.

El rigor de las desdichas, ó *D. Hermógenes* comedia original de D. B. M.

¡No es la Reina! comedia en un acto de id.

La litera del oidor, zarzuela en un acto de don Enrique de Cisneros.

Pescar á rio revuelto de D. B. M.

GALERIA DRAMÁTICA.

Ser feliz por tener celos, comedia en 3 actos y en verso de don José Sanchez y Albarran.

La ocasion, comedia en tres actos y en verso, de don José María de Larrea.

La mesa giratoria; propósito original en un acto y en verso de don Juan José Niera y don Cayetano de Soricalday.

El dote de Maria, comedia en un acto, traducida del frances, por don José Marcos.

En palacio y en la calle, drama en 3 actos y en verso, original de don Luis Mariano de Larra.

PALMA

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT, editor responsable.